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新闻观察哨

学懂弄通做实十九大精神累累累记者探营

新年开训之际，第 71 集团军某旅
“学研练”集训成果交流会上，防空营
副营长车凯探索的“自主射击法”广受
好评。然而，这一新战法曾差点夭折。

以往靶机都是单批次、固定航向。
去年 7月份的一次考核，上级机关没有
按“套路”出牌，而是设计了多方向、多
批次的靶机，这让该营官兵措手不及，
成绩一落千丈。

复盘时，车凯直言不讳：过去各车
组捕捉到目标后先向连长报告，再由连
长下达射击命令。但实战中，这种指挥
方式因命令传输耗费不少时间，容易贻
误战机。

随后，官兵们纷纷就此建言献策，车
凯的“自主射击法”脱颖而出。“自主射击
法”采取分级指挥方式，连队把射击决定
权和指挥权下放到班排，连长主要负责分
配防空区域及火力批次；各车组搜索并通
报目标，在发现并瞄准敌机后第一时间自
行射击，其他车组配合形成火力拦截网。

牵一发而动全身。战法一变，组训
模式也必须动大手术。

让大家没想到的是，按新战法组织
的第一次模拟训练就掉了链子：炮手搜
索目标有迟疑、车长下达射击命令不果
断等情况接连发生。

质疑声接踵而来：“自主射击容易
分散火力密度，怎么能做到有效防空”
“自主射击容易造成个别炮车射向不
正”……

好在通过又一轮“头脑风暴”，大家
感到“自主射击法”的稳定性虽然不强，
但能最大限度发挥车组战术优势，只是
对各车组之间的协同要求更高。
“既然有弱项，那就把弱项练强，把

协同能力提上去。”车凯的意见得到广
泛支持。随即，一场有针对性的补短训
练在全营展开。

此后不久，东部战区陆军组织防空
专业建制营“一个过程”考核。考核中，
上级只通报模拟空情，不通报靶机方位

和批次等信息。
按照“自主射击法”，该营各车组根据

前期协同训练模式，自行搜索目标。一个
车组率先发现目标后立即开火，其他车组
迅速配合进行火力拦截。不久，电台传来
上级通报：“命中靶机拖靶8发！”

差点被舍弃的“自主射击法”在
考核中一战成名。走下考场，车凯有

感而发：“自主射击法”不仅减轻了连
队指挥员的压力，还培养出一批敢指
挥、懂协同的基层车长，营队整体战
斗力得到进一步提升。

防空营大胆创新战法一事，在该旅
引发连锁反应，“装备技术小革新、战法
训法小创新”活动，随之在基层火热开
展。

新战法一波三折终立功，点赞！
■白俊峰 乔 旭

潜望镜

任何新事物诞生，都可能被质

疑。我们庆幸车凯的新战法没有夭

折，而是得到战友信任和支持，最终

在考核中一战成名。

车凯的新战法，贵在实。世上没有

纹理完全相同的两片树叶，也没有制胜

机理完全相同的两场战争。集中指挥

是好战法，放权到单车也是好打法，关

键在于确立为战思想，主动应变，主动

求变。

车凯的新战法，重在简。不搞繁杂

套路，谁发现谁射击。战法创新是个复

杂的系统工程，而创新的战法并不需要

复杂繁琐的“包装”，不需要一字排开的

“阵势”和整齐划一的“流程”，不需要中

看不中用的“花拳”，回归简单，重在实

用。

车凯的新战法，要在练。新战法起

初被质疑，是因为协同能力与之不匹

配。二战德军凭借古德里安“闪电战”，

一度纵横欧洲。然而随着战线拉长，步

坦协同不力，闪电战法威力大减。所

以，战法必须依靠与之相配的战术能力

来“落地”，否则就是纸上谈兵。能力不

及怎么办？练！

战法创新，犹如在战争迷雾中寻找

制胜之道，易被遮住双眼，走上弄虚、造

繁、空谈的错路弯路。车凯的战法虽

小，其意可鉴。

（刘昌宝）

本报讯 朱博报道：1 月上旬，
新疆军区某独立连组织主副食和蔬菜
采购招标刚结束，该连招标监督员、
上士王政的“账单关键词”立即在连
队走红。

王政的“账单关键词”是啥？其
实就是“吃好”二字。然而，要做到
“吃好”却并不简单。该连常年独立驻
防，日常采购都由连队自行负责。为
此，连队专门成立招标监督小组，并
选派经济民主组组长王政负责此事。

笔者看到，在王政的笔记本上，

密密麻麻地记录着市面上各种食材
的价格，还有他和战友一起研究出
来的“营养经济型”食谱，让连队
官兵不仅吃得好而且吃得省，大家
纷纷点赞。

与此同时，该连对照上级“杜绝
微腐败”的要求，及时整改连队日常
生活开支中存在
的 粗 放 管 理 问
题，把每一分钱
真 正 花 在 “ 刀
刃”上。

新疆军区某独立连向食谱要战斗力

吃得好还要吃得省
本报讯 周愿、钟志光报道：“不

法分子袭击营院北门，令你部立即前
出处置！”1月初，一阵尖锐的警报骤
然响起，第 74集团军某旅警卫勤务连
官兵携带防暴器材迅速奔赴事发点位。

整个出动过程有条不紊，携带物
资一样不落，特情处置灵活机动。该

连连长刘闲介绍，
这得益于老兵复退
后，他们及时修订
战备方案。

针对老兵退伍

后的兵员变动情况，该连对战备方
案及时进行“回炉”。同时，通过组
织应急情况处置演练，提升官兵快
速反应能力，确保遇有情况迅即能
动。

为规范人员变更后重要点位的战
备值班执勤秩序，他们采取“先培训
后上岗”的方法，组织战备值班人员
集训考核，考核过关方可持证上岗。
连日来，该连连续 3次接受上级拉动
考核，官兵闻令而动，展现出过硬的
战备素养。

第74集团军某旅警卫勤务连及时修订战备方案

常更新确保弦不松

隆冬的新疆某

戈壁滩，寒风如刀，

滴水成冰。新疆军

区某团上等兵欢喜

开尔德眼前的“战

场”却烈火熊熊。面

对烈焰，欢喜开尔德

毫无畏惧，一马当先

带领战友快速通过

火障。

梁晨、冯业林摄

影报道

本报讯 李桂林报道：“宁儿，母
亲对于你没有尽到教育的责任，实在
是遗憾的事情……”1月中旬，武警江
西消防总队某中队教育课堂上，指导
员徐琳正带领中队官兵重温红军女政
委赵一曼的《抗战家书》。课后，不少
战士把这封家书抄写在“体会式”笔记
本上，并写下感人心语。
“要想教育有实效，必须紧贴官

兵现实思想。”去年以来，针对教育形
式吸引力不足、内容针对性不强等问
题，该总队推行“故事化”课堂和“体
会式”笔记，通过兵言兵心、兵说兵
事、兵辩兵理等方式，释放思想政治
教育的活力。

总队领导介绍，“故事化”课堂上，

每名官兵都是主讲人，采取“观点＋故
事＋分析＋警句”的模式，做到每个观
点有故事、每个故事有道理；“体会式”
笔记则把教育笔记从“迎检式”“样本
式”向“绘画式”“箴言式”转变，不再硬
性规定记录内容。
“故事化”课堂加“体会式”笔记让

思想政治教育真正见效落地。前不
久，一场特殊的开训动员在武警九江
消防支队某中队荣誉室展开，在“荣誉
墙上我出镜”故事会上，一个个先进典
型和训练标兵走上讲台，结合自身经
历讲故事、谈体会。结束当天训练，战
士小王在教育本上记录下训练成绩，
并写下近期小目标：下次上台讲故事
的一定得是我！

武警江西消防总队着力提升教育质效

教育“两件宝”：讲故事写体会

本报讯 徐晓东、闫石报道：“这节
课的主题是‘感悟快乐’，授课的第一项
内容是观看电影《缝纫机乐队》。”第 78
集团军某旅彝族战士玛赫格日没想到，
新年度旅队组织的第一堂大教育课竟
然是看电影。

随着电影情节的推进，官兵们被
主人公追逐音乐梦想的曲折剧情深深
吸引。指挥通信连上等兵郑乐乐对移
防后新驻地的严寒气候不适应，在训
练中一度产生畏难情绪。电影主人公
追逐梦想、千难万难不言苦的精神深
深感染了他，电影结束后，郑乐乐在笔
记中写道：“梦想能够燃起胸中团团
火，天气再冷也拦不住我追逐精兵梦
的脚步。”
“军人的快乐应该怎样定义？”“新

年度该怎样追逐梦想？”电影结束后组
织的小讨论气氛格外热烈。刚下连的

大学生新兵孙昊天，体能训练跟不上，
常常拖全班的后腿，电影主人公为梦
想快乐拼搏的精神让他为之一振：“幸
福是奋斗来的，快乐也是奋斗来的，只
要坚持不懈，我一定会成为一名优秀
的士兵。”
“看着自己的梦想一一实现是最快

乐的事。”玛赫格日去年在旅队组织的
侦察兵集训中，8次考核 8次夺冠。今
年他给自己定下新的目标：在全旅本领
升级大考中力争第一。他说：“写下自
己的新年梦想，既是承诺，更是发自内
心的强军誓言。”

据了解，“新年第一课”是该旅针对
官兵改革移防后容易产生思想疙瘩这
一实际而开展的现实思想系列教育的
一部分。旅政委焦扬介绍说：“一把钥
匙解一把锁，教育要走心，必须奔着活
思想去。”

第78集团军某旅奔着官兵活思想搞教育

新年第一课：看电影话梦想

新年伊始，陆军某空中突击旅机
场还回荡着刚降落“战鹰”的马达轰鸣
声，旁边飞行教室“空勤小讲堂”里的
掌声已经开始响起。

循声而去，征尘未洗的某武装直
升机飞行员贺海湘正激情开讲：“今
天，驾驶着性能卓越的新一代武装直
升机翱翔祖国蓝天，我更加深刻地认
识到，实现国防和军队现代化对建成
世界一流军队的重大意义……”
“我仿佛看到了新型陆军插上翅

膀后的新风采！”某运输直升机飞行员
陈良虎按捺不住内心的激动，接过话
茬，“从十八大报告中的‘力争’到十九
大报告中的‘确保’，两字之差，意义非
凡。”

该旅政委严国正介绍，针对飞行
员群体训练任务重、平时难集中等
特点，他们抓住每个飞行日例行飞
行讲评这一时机，随机穿插开展“空
勤小讲堂”，化整为零组织飞行员开
展学习交流活动，确保学习贯彻十
九大精神不断层、不掉线，持续推向
深入。

飞行讲评和学习课堂同步开展，
会不会影响学习和讲评成效？面对记
者的疑问，严国正娓娓道来。

为加速由平面作战向立体攻防转
变，该旅官兵以军委开训动员为新起
点，开训即练高险难，飞行训练量翻
番，很多飞行教练员每周 4个飞行日，
掐着指头争分秒。工学矛盾突出，让
飞行员很难拿出整块的时间系统学习
十九大精神。
“搏击长空心向党，飞行员更需要

用十九大精神武装头脑！”该旅召开专
题党委会研究决定：一边坚持把学习
贯彻十九大精神作为当前首要政治任
务来抓，始终坚持“一个都不能少，飞
行员更需走在前列”；一边想方设法化

解飞行员训练与学习的时间冲突，化
整为零找准切合点，灵活、随机组织学
习。

除了抓住飞行日例行飞行讲评
时机灵活开展“空勤小讲堂”外，他们
还在接送飞行员往返场的大巴上随
机展开“车厢小讨论”；专门针对飞行
员群体录制《空突广播》，在飞行间隙
推送播放；结合飞行员心理、生活等
实际，建立微信交流群分享学习心
得。

最让记者感兴趣的是“战鹰理论
夜校”。他们结合训练计划，将次日没
有飞行任务安排、前一天落课的飞行
员，集中到夜校统一进行理论辅导。
授课教员都是旅优秀政治教员或外请
的专家学者，旨在为飞行员高效宣讲
解读十九大精神。

学习成效怎么样？面对提问，严
国正领着记者径直来到现场。

设在小礼堂的夜校，坐满了认真

倾听的飞行员，该旅副政委高先通正
以《以新时代强军目标为引领，建设世
界一流空突劲旅》为题进行授课。互
动交流环节，飞行员毕明谈道：“结合
自身岗位领悟十九大报告中提出的战
略部署，单看时间表‘二○二○年’‘二
○三五年’‘本世纪中叶’就有一种强
烈的紧迫感和使命感！”

走出课堂，记者随口问起飞行员
赵亮：“你对十九大报告中印象最深刻
的一句话是什么？”这个年轻的飞行员
脱口而出：“‘持续实施大气污染防治
行动，打赢蓝天保卫战’。这几年每当
我从空中俯瞰驻地，发现植被覆盖率
连年提高，晴朗天气越来越多，更加觉
得中央大力推进生态文明建设可谓目
光长远，意义重大……”

学习效果好不好，赵亮的话让记
者找到了答案。再翻看飞行员们“十
九大应知应会”理论测试成绩，平均都
在95分以上。

面对训练量翻番的飞行任务，陆军某空中突击旅坚持学习
与训练并重—

飞行讲评和学习课堂同步开展
■本报记者 陈典宏 通讯员 成晓勇 李源俊

直升机飞行员岗位素有“离地三

尺危险十分”之说，完成一次飞行需

操作各类仪表按钮上千次，飞行任务

可谓紧张又繁重。

陆军某空中突击旅飞行员群体，

面对“掐着手指算分秒算进度”的

飞行任务量，善于在学习与训练中

找准切合点和平衡点。在训练间

隙，灵活随机组织高质量的小课

堂、小讨论和“战鹰理论夜校”，科

学高效地利用时间，学习成效显著。

俗话说，钉子是敲进去的，时

间是挤出来的，“没时间”不应是任

务部队理论学习难开展、学不深的

借口，而是应该像陆军某空中突击

旅那样，想点子、有作为，在任务

和学习中努力找到平衡点，互相促

进。

找准任务与学习的平衡点

采访手记

编余小议

VR演兵场

滴水成冰
烈火突击
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